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我我与与改改革革开开放放同同行行

池建开，1964年出生，闽清县上莲乡人。1986年学校
毕业后分配在后佳乡工作，1987年起先后任后佳乡副乡长、
省璜镇纪委书记、后佳乡乡长、坂东镇镇长、坂东镇党委书
记。2006年起任县交通局局长至今，从事交通运输事业整
整12年。十多年来，他深度参与交通道路建设管理，对我
县交通事业的发展成就如数家珍。7月2日，本报记者与县
委党史研究室主任黎义晖采访了池建开局长，听其讲述了
改革开放以来闽清交通事业的发展与变化。

闽清是典型的山区县，八山一水一分田，山地多平地
少，自古交通不畅。古时候，邑人多是翻山越岭来到闽江
口，再坐船南来北往。解放后，闽清对外才有外福铁路，上
世纪九十年代，又有了316国道穿境而过，对外交通才有所
改善。改革开放初，县域内交通状况还依然十分落后。路
况差，等级低，交通网络不通畅，行车经常遇到断头路，乡村
土路多，晴天尘土飞扬，雨天泥泞不堪，道路沿线脏乱差现
象十分突出。道路交通成了制约闽清经济发展的一大瓶
颈。

要想富，先修路。修路对于闽清人民来说是特别期盼
的，我在乡镇工作时就深有体会。上世纪八十年代末，我在
后佳任副乡长。后佳是闽清最偏远的乡镇之一，下村到林
中、卑溪等村庄，只有乡间小路，行不了车，村民出行非常不
便。于是，我们就开始组织村民修福里村到林中村的土坯
路，村民集资，投工投劳，积极性很高。路修好后，发现一下
雨路面就积水，路面泥泞湿滑，不好走。其他路也一样，原
因主要是排水不畅。于是我们又发动各村到坂东买回几百
根水泥管，修道路涵洞，保证了路面不积水。路修好后群众
出行方便了，大家都很满意，这也是我在乡村最早的修路情
结。

随着改革开放带来的经济社会发展，特别是进入新世
纪“十五规划”以来，各级党委政府对交通建设越来越重视，
投入逐年增多，交通状况也逐年得到改善。特别是“十二
五”以来，我县交通事业取得了长足进步，实现了跨越式发
展。

路网规划不断完善
“十五”和“十一五”规划期间，我县交通建设主要是解

决“村村通”问题，到“十一五”末，全县“村村通”基本实现。
到了2010年，我县主要村道全部实现硬化，总长达400多公
里。“十二五规划”期间，交通事业最大的成就是完善了农村
路网规划。应该说，现有所建的路都是“十二五”期间规划
的路网。我们通过与省、市政府和上级交通主管部门的积
极沟通，充分利用新一轮国省道和镇镇有干线调整的有利
契机，扎实推进“镇镇有干线”规划项目的各项前期工作和
县乡村道路规划调整审批。完成了《闽清县农村公路网规
划调整报告》（2011-2030），规划调整总里程为 2484.7 公
里。其中，县道规划里程413.309公里，乡道规划里程425.9
公里，村道规划里程1645.5公里。路网规划不仅包涵了横
五、联一、横四线等国省干线，还涵盖了东桥、白中、池园、坂
东、塔庄等大的集镇。在没有规划之前，道路建设多是在原
路基础上拓宽改造，路多半是穿过集镇中心，公路修到哪里
房子建到哪里。因此，路况非但无法得到根本的改善提升，
还对环境造成影响，对交通安全造成威胁。规划后的路网
建设，在大乡镇都开辟了第二通道，不仅扩大了中心镇区的

面积，也缓解了交通压力，效果很好。
路网建设空前发展

“十三五规划”，县委县政府高瞻远瞩做出实施“大交
通”战略的重大部署，重点是在“十二五”规划的基础上建设
与完善，路网建设的力度和投资规模达到空前。“十二五”期
间，我县在交通道路建设方面的投资达21.6亿元，相当于

“十五”和“十一五”的总和。而“十三五”期间，我县交通建
设规划里程达300多公里，计划总投入57亿元，超过闽清解
放以来到“十二五”期间（2011--2016年）全县交通建设投
入总和。县委的“大交通”战略令我们交通人十分振奋。我
们积极主动做好对上衔接工作，积极向省、市政府和上级交
通运输主管部门汇报，尽可能将我县更多项目纳入省、市规
划项目库，争取政策、资金的倾斜支持，确保专项资金到
位。同时，吸引民间资金建设公路项目，加大投融资体制改
革创新步伐，优化投资环境，实现交通发展模式社会化、投
资主体多元化、经营方式多样化，鼓励和引导社会资本进入
建设领域。我们采取了PT、PPC、EPC等各种投融资办法
解决财力不足问题。

从现在的社会发展形势来看交通建设，应该说，每延迟
一年，建设资金就会呈百分之十几二十的增长，如塔庄——
省璜线公路拓宽改造，如果到“十三五”实施，建设成本会贵
几千万元。还有征地拆迁、耕地、生态林、湿地、饮水源保护
地、古厝古民居等报批将越来越困难，建设成本和付出的代
价也会越来越大。因此，我们现在是抢抓机遇，用北京的钱
来做闽清的事，用未来的钱来做现在的事，用便宜的钱来做
交通的事，大交通战略是英明之举。截止2016年底，我县
境内公路通车总里程达 1512.824 公里，其中，高速公路
52.56公里，二级以上公路87.043公里，三级公路145.392公
里，四级公路984.703公里,等外路243.126公里。目前我县
已初步构建起以高速铁路、高速公路为骨架，国省道、闽江
航运和农村公路等为网络的现代综合交通体系，形成了“一
纵一横一航运，两高两铁六辐射”的交通网络，融入了福州
半小时经济圈。

行业管理逐步规范
这些年来，我们除了交通基础设施建设取得了很大成

效外，还强化了公交、客运服务管理。积极协调有关部门切
实做好公交运营管理工作，不断完善优化公交、农村客运班
车线路，新增公交、农村客运车辆。公交的经营范围、公交
车的投放数量、运行频率等都不断扩大，运营线路也发展到
现在的9条，公交车投放数量由20多部增加到80多部，今
年又要增加10部，并全部实现公车公营，建设完成36个公
交站台。下一步，为了建设快速公交，经县长办公会议研究
决定还要增加8部新能源公交车辆。高铁北站广场站前旅
游集散中心目前已经建成，公交总站明年元旦也可交付使
用。同时，加强对城乡客运的监督管理，将闽清全县客运班
车纳入闽运闽清汽车站排班发车，统一管理，督促企业挖掘
内部潜力，科学合理安排好运力，提高城乡客运事业发展水
平。目前共有13个乡镇客运站，71辆农客班车，37条农村
客运线路，183个农客候车亭，具备通车条件的行政村基本
实现村村通客车。公交和农村事业的快速发展大大方便了
群众的出行，这得益于县委县政府对公共交通民生工程的
高度重视。目前，县里正在酝酿公交公司与闽运汽车公司
合作事宜，将来实现农村与城市公交一体化，如果该方案能
顺利实施，将大大降低群众的出行成本，出行也将更加通畅
便捷。

“交建”改革获得成功
作为我县“四大投”之一的交建公司，改革成功后在我

县交通项目建设方面发挥了重要作用。可以说，这些年我
县大部分交通基础设施的建设与交建公司都密不可分。今

后，交建公司还要从单一的“建设为主”改变为“管理为主”，
增加交通运作功能，涵盖监理、农村公路养护、实验检测等
功能，包括今后的场站建设，如农村公路养护场站，服务区
建设等结合起来。“十三五”期间我县计划建设39个交通项
目，交建公司都承担重要角色，其中公路37条，今年要建11
条道路，明年22条，后年4条。这些道路建成后将对我县县
域交通产生深远影响，基本实现乡镇之间快速连接，闽清山
区县交通不便的历史将一去不复返。

交通事业发展取的成绩是喜人，但背后的艰辛却少有
人知道。交通工程建设中三个方面一定要确保的，首先是
要确保生产安全，这是最重要的，其次是确保工程质量，第
三才是确保工期。其他建设项目多是块状工程，只局限于
一个地方，而交通道路建设是线性工程，涉及线路长范围
广，前期工作关系到耕地报批、林地报批、河道红线报批，以
及军事光缆、各种弱电线路迁移等，不仅要与各部门协调沟

通，费时费力，还有个别群众抢种刁难等等，这些都会影响
到建设。我们要与时间赛跑，与困难争锋。建设过程中我
们会想方设法去沟通去协调，去做过细的工作来克服解
决。而政策限制、天气影响等一些不可抗力的因素往往更
考验我们的智慧和勇气。

融入福州“半小时经济圈”
回想十多年来的交通部门工作，印象深刻的事很多，但

印象最深的当属梅溪互通口建设项目。开设福银高速公路
梅溪互通口，足以说明闽清县领导和闽清交通人对发展闽
清交通事业的坚毅与执着。根据规定，高速公路两个互通
口之间距离要在10公里以上，并对车流量也有要求。闽清
在已有金沙、云龙两个互通口的情况下，不论从距离还是车
流量来看梅溪增设互通口几乎是不可能。但我们明知山有
虎，偏向虎山行，千方百计向上积极争取，不厌其烦、一遍又
一遍诉说闽清百姓诉求和互通口建设对闽清发展的至关重
要性，并承诺我们承担所有建设费用。苦心人天不负，我们

的诚心终于得到上级部门的批准。梅溪互通口
也成了我省第一个在已建高速公路上增设的互
通口，我们也成了第一个吃螃蟹的人。最终，省
市对我们的积极态度充分肯定，也给了我们
60%、7000多万元的资金补助。从2013年2月动
工到2014年国庆正式通车，我们交通人日夜奋
战只用了18个月工期，提前6个月竣工，创下了

“闽清速度”！梅溪互通口让闽清真正融入了福
州城市“半小时经济圈”，也让梅溪新城区位优
势更加突显。过不久横五、联一线通车后，坂
东、三溪、塔庄、省璜等腹地乡镇离新城和福州
距离就更近了。

建设最困难的项目是闽江北溪大桥。该项
目原本是水口坝下工程的一部分，但水口电站
没有公路建设资质，省里让我们闽清县来做业
主承建。由于北溪大桥事关闽清发展，我们也
当仁不让。整个建设资金预算1.45亿元，水口电
站出资 50%，省交通厅出资 25%，闽侯县出资

1000万元，还有一大笔资金缺口。但由于我们的精打细算，
科学安排，最终投资不到1.1亿元，节省了资金。但建设过
程我们却克服了大量困难。因为该桥必须在高铁北站建成
通车前建成，所以工期较紧。在建设中的2014年、2015年
两年间，雨水频繁。从2014年1月开始施工，我们就叮嘱承
建方一定要利用汛期前闽江水浅的有利时机加紧作业，要
求承建方所有员工春节不放假，28台桩机全部开工作业，务
必在4月份前把68根桥墩桩基打好。但承建方是外地人，
拗不过员工恳求，让员工回家过春节了。等我们春节巡查
发现没有施工人员对他们再次提出要求后，他们才意识到
问题的严重，结果许多工人因家在高山受霜冻影响道路结
冰无法通车，直到正月十五后才开工。由于雨水多量大，4
月26日水口第一次放水就达到2.1万方每秒，所有桩机、桥
台、施工便道、建筑模板等都被洪水冲掉，其中一个数吨重
的钻头脱落掉到坑里，还要请潜水员去打捞。接下来洪水
接二连三，因此耽搁了四个多月，严重影响了工期，承建方
损失也达上千万元。大桥因跨越铁路，铁路部门又不让用
桩机施工，后改用水磨钻施工也影响了进度。好在之后承
建方吸取教训，我们也加强了监管，最终工程还是赶在了高
铁北站通车前，提前两个月完工。现在我们从城关去高铁
北站直接通过闽江北溪大桥，只要13分钟即可到达，比原
先绕道安仁溪要缩短一半时间，而从北站到福州仅需19分
钟。

虽然建设中困难重重，但看到一条条大道通车，我们交
通人还是很有成就感的。下一步，我们还要进一步拓展对

外联接通道，重点抓好关系闽清未来发展的福州外郊环线
快速通道，加快建成横五线、联一线闽清段以及塔庄支线、
省璜支线等交通路网，构建好国省干道、镇镇有干线、航
运、高速、高铁为一体的交通主干网络。正在建设之中的
横四线，头尾建设都已取得积极进展，从闽江北溪大桥平
行外福铁路到新民大桥这段路一旦贯通，就意味着从北溪
到新民将有双通道，到时可以引导上下行的货车从北溪开
始沿闽江北岸走，将大大缓解我县城区段的交通压力，沿
线环境也将得到提升。福州外郊环线快速通道已列入省
政府2020年开工项目，规划从闽侯洋里、小箬穿过我县梅
城、白樟、白中、坂东、塔庄、省璜等腹地乡镇，经永泰、德化
连上湄渝高速，在县内设五个互通，从北到南贯穿我县，并
把三条高速公路串在一起，将使我县的交通区位优势空前
增强。

今后，我们还要突出抓好“交通民生补短板”和“四好
农村公路”建设，充实完善县乡村“路长制”运作。对于“7
．9”洪灾以来不属于农村公路网建设项目、不在项目库
内、还未修复的交通项目将作为民生补短板项目，采用
EPC方式建设。同时根据“四好农村公路”标准要求，对县
乡道逐步逐年进行“单行道”改“双行道”的改造提升。

应该说，改革开放以来，特别是近年来我县的交通事
业快速发展，交通路网四通八达，为闽清的发展奠定了坚
实的基础。进入新时代，我们要以创新改革为动力，以提
升群众获得感为目的，加快交通道路基础设施及交通公共
服务建设，强化交通行业管理，着力构建内联外畅、保障有
力、服务高效的交通环境，实现交通运输事业跨越式发展，
为建设更具实力、更富活力、更有魅力的新闽清夯实交通
基础，为闽清发展插上腾飞的翅膀。

让闽清插上腾飞的翅膀
——闽清交通运输事业发展40年回望

口述◎ 池建开 整理◎ 邱祥伟 黎义晖

为了规范我院基础建设项目管理，提
高工作效率，我院决定公开面向工程业界，
邀请本县有三级及以上建筑及市政公用工
程施工总承包资质的施工单位报名成立库
名单，由福州市安永工程监理有限公司代
理我院进行相关程序。有意向者请于2018
年7月28日前，到代理公司闽清县上龙洲
27号二楼登记报名（报名时请携带本公司
的营业执照、资质证书及委托书），库名单
成立后，有效期为叁年。

1、今后，我院5万元（含）以上至100万
元（不含）以下的项目将在“工程队库”中以
随机抽球的方式确定施工单位，“工程队
库”中的施工单位可以选择参加或不参加。

2、今后，我院伍万元（不含）以下修缮
工程项目，将在“工程队库存”中以抽球的
方式随机抽取一家施工单位为中标单位，

在库名单有效期内，我院伍万元（不含）以
下修缮工程均由此中标单位进行施工。由
福州市安永工程监理有限公司组织邀请

“工程队库”的施工单位来参加，如有意愿
的单位2018年7月23至2018年7月27日，
请到上龙洲 27 号来买标书，每份标书 200
元，

3、工程款结算：5万元以下工程项目的
造价以第三方审核机构审定价予以结算。
5万元（含）以上至100万元（不含）以下的
工程项目，下浮6%后予以结算。

4、经抽取的中标单位不管工程简单或
复杂都必须施工，今后若由于工程复杂或
其它任何原因不愿施工，则我院将把此单
位移除“工程队库”。

5、业主联系人：刘先生，13696801713，
代理机构联系人：小吴15105901203。

关于闽清县总医院基础建设小型工
程邀请施工单位报名入库的公告

拟建设
项目名称

国省道干线横四、
横五线（闽清境）
梅溪石湖至渡口
段公路工程（省道

308）

合计：

用途

公路
用地

用地面积
（公顷）
1.1079
3.7304
1.8852
5.9414
0.0132
12.6781

按现状权属分类
国有

0
0
0
0

0.0132
0.0132

集体
1.1079
3.7304
1.8852
5.9414

0
12.6649

权属
单位

梅溪镇渡口村
梅溪镇建兴村
梅溪镇梅埔村
梅溪镇新民村

国有

按土地利用现状分类（面积：公顷）
面积总计
1.1079
3.7304
1.8852
5.9414
0.0132
12.6781

耕地
0.0324
0.192
0.3029
0.0989

0
0.6262

林地
0.1156
0.3399
0.0017
0.013

0
0.4702

建设用地
0.7018
0.9793

0
1.1135

0
2.7946

其他农用地
0.0281
0.0661
0.5922
0.0892

0
0.7756

园地
0.23

2.1258
0.9884
4.4299

0
7.7741

未利用地
0

0.0273
0

0.1969
0.0132
0.2374

根据《中华人民共和国
土地管理法》和《福建省实施

〈中华人民共和国土地管理
法〉办法》规定，经省人民政
府批准（闽政地[2018]421 号
文），同意国省道干线横四、横五线
（闽清境）梅溪石湖至渡口段公路工
程（省道 308）的《征收土地方案》。
现将征收土地有关事项公告如下：

一、建设用地单位及项目（见附
表）。

二、征收土地位置（见附表）（具
体四至范围详见经批准的1：500
宗地图）。

三、涉及上述征收范围内的
土地位于闽清县梅溪镇渡口村、
建兴村、梅埔村、新民村，征收土
地实行区片综合地价；具体土地
补偿安置方案经闽清县人民政
府同意后，由闽清县国土资源局
另行发布，公告期满后报闽清县
人民政府批准组织实施。

四、涉及上述征收范围的原

土地所有权人、使用权人的土地权
利证书将直接予以注销。

五、自公告之日起15日内，涉及
上述用地范围的土地所有权人、使
用权人，应持相关文件到所在村委
会办理补偿登记，被征收土地范围
内不得改变地类、地貌，严禁在被征

收土地范围内抢种植物及突击建设
建筑物、突击性水面养殖，违者一律
不予补偿。

六、在实施征收土地中，相关单
位应当依法对土地所有权人、使用
权人进行补偿，征地补偿费用不得
截留、克扣、挪用，切实维护农民利

益。
七、被征收土地的所有

权人及相关权利人对省人民
政府批准（闽政地[2018]421
号文）征收土地决定有异议

的，可以自本公告期满之日起 60 日
内向省人民政府申请行政复议。

八、公告期15天。
特此公告

闽清县人民政府
2018年7月19日

闽清县人民政府关于征收土地的公告
梅土征告〔2018〕09号

附表:国省道干线横四、横五线（闽清境）梅溪石湖至渡口段公路工程（省道308）建设用地征收土地方案情况表

戴翔华戴翔华 摄摄

戴翔华戴翔华 摄摄


